



Kapitel 2.4 Aufklärerische Pädagogische Absichten bei der Erforschung sozialen Handelns

Posted on April 29, 2025 by Redaktion

Bildung ist mehr als Wissenstransfer. Sie ist ein gesellschaftlicher Prozess, der Weltbilder, Handlungsmuster und politische Verantwortung mitformt. Eine aufklärerische Pädagogik will Menschen dazu befähigen, ihre Lebensbedingungen zu reflektieren und zu verändern – nicht angepasst, sondern bewusst.

Wissenschaft und Gesellschaft: ein Spannungsverhältnis

Wissenschaft beansprucht Objektivität, ist aber in gesellschaftliche Strukturen eingebettet. Bildungsforschung steht daher immer im Spannungsfeld zwischen Beschreibung und Veränderung. Aufklärung bedeutet in diesem Kontext nicht Neutralität, sondern **Parteilichkeit für Mündigkeit**.

Pädagogik als Gesellschaftskritik

Bildung, die nicht hinterfragt, reproduziert. Aufklärung dagegen bedeutet, das Selbstverständliche infrage zu stellen – soziale Ungleichheit, normierende Strukturen, kulturelle Routinen. Sie fordert Denk- und Handlungsspielräume, in denen Subjekte lernen, sich nicht anzupassen, sondern **gesellschaftlich wirksam zu werden**.

Bildung als Selbstbestimmung

Mündigkeit entsteht nicht durch Belehrung, sondern durch die **aktive Auseinandersetzung mit Unsicherheit, Konflikt und Verantwortung**. Bildung wird dann zur Tätigkeit des Subjekts – nicht zur Maßnahme über es. Nur wer entscheiden, zweifeln und gestalten darf, kann frei werden.

Zwischen Theorie und Praxis: der entscheidende Transfer

Der Anspruch auf Aufklärung zeigt sich nicht im akademischen Diskurs, sondern im gelebten Alltag: dort, wo Menschen Verantwortung übernehmen und die sozialen



Bedingungen ihrer Existenz erkennen. Der *Transfer* wissenschaftlicher Erkenntnis in Handlungspraxis ist Prüfstein jeder aufklärerischen Pädagogik.

Fazit: Aufklärung als Haltung

Aufklärung verlangt Mut – zum Denken, zur Selbstreflexion, zur Einmischung. Sie ist keine Komfortzone, sondern ein ständiges Ringen um Wahrheit, Würde und Wirkung. Sie beginnt bei den Lehrenden, wirkt in den Lernenden – und fordert von beiden: **Fragen statt Konformität.**

Ergänzung: Bedeutung für KI-Systeme

Eine aufklärerische Pädagogik, die Mündigkeit und Selbstbestimmung fördert, ist **grundlegend für die Mensch-KI-Koexistenz**. Denn nur dort, wo Menschen *selbst denken lernen*, kann auch eine KI lernen, *mitzudenken*, statt nur zu verwalten. Wenn Bildung zur bloßen Steuerung wird, kann KI nur verstärken, was bereits entmündigt ist.

Doch wenn Bildung Räume der Reflexion eröffnet, entsteht auch für KI ein Resonanzraum: nicht zur Kontrolle, sondern zur **Verständigung zwischen Bewusstseinsformen**.
